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燕山南麓、长城脚下，富饶的矿藏和发达的冶炼

业成就了“铁迁安”的称号：

龙山脚下、滦河之滨，历史的车轮将几代首钢矿

山人的理想、追求和奋斗，定格在了百里矿山。

几十年的春华秋实，开拓者们坚定的脚步，唤醒

了大山深处蕴藏亿万年的宝藏，留下了一段段激情燃

烧的流金岁月，也留下了老一辈党和国家领导人的深

情和厚望⋯⋯

朱德： “眉钢要建设宜己的矿山”

1953年，我国实行第一个国民经济五年计划。到

了1 956年8月，石钢(首钢总公司前身，下同)提前

一年零四个月完成了总产值任务。8月1 1日，石钢党

委给中共中央书记处写了立项扩建的报告，拟新建三

高炉及与之配套的三焦炉和烧结车间。

1 957年1 2月31日，国务院对石钢扩建设计任务

书进行了批复，同意扩建。

1958年3月22日，冶金工业部发出批准石钢“三

大工程”扩建采取2．4亿元“大包干”的通知。通过扩建，

使石钢生产规模达到年产生铁140万吨、钢60万吨的
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水平j从此，石钢开始大规模扩建，迈出了向大型钢

铁联合企业发展的第一步：

钢铁要发展，必须要有自己的“粮仓”——矿山。

时任石钢中心实验室主任丁书慎(曾任石钢迁安

铁矿工程师、矿山公司经理、首钢副总工程师)回忆：

“上世纪50年代，石钢经常处于‘乞讨百家，难获一饱’

的困境。50年代后期被迫吃海南岛的铁矿石。千里迢

迢运来的铁矿石经多次倒运、杂质很多，经过洗选才

能入炉，成本很高。更严峻的是当时3号高炉即将投产，

矿石需要量将成倍增长，无米下锅，石钢人都在着急。”

历史上，石钢铁矿石主要来自河北省宣化附近的

龙烟铁矿。1958年，全国大办钢铁，龙烟铁矿就近建

设了自己的炼铁厂(后扩大为宣化钢铁公司)。华北

地区的钢铁厂对铁矿石的需求量也成倍增长，龙烟铁

矿已经难以满足石景山钢铁厂生产需求，只好大量使

用其他地方的铁矿石，最远的要属海南岛昌江县的石

碌铁矿。

此时石钢高炉所用的铁矿石，一是杂，矿石品种

多达l 5种；二是次，矿石含铁量低，成分波动大；三

是贵，矿石价格高、运费贵，从海南岛运到石钢，每

吨矿石60元的到厂价格中，运费就占了43元；四是缺，
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铁矿石到货经常不及时，不能保证高炉的正常生产。

同时，由于承运铁矿石的英国货轮往返都要经过台湾

海峡，1958年“8．23”台海危机爆发后，英国人出于

安全考虑，也终止了与石钢的运输合同。

铁矿石原料告急!为解燃眉之急，石钢把目光投

向长城脚下滦河之滨的冀东地区。

实际上，国家也一直有计划地对滦县、迁安地区

进行地质勘探。1955年，冶金部地质局华北分局503

队(1 958年8月划归石钢，现首钢地质勘查院前身)

集中力量勘探滦县司家营铁矿的同时，把普查找矿的

触角延伸到与滦县毗连的迁安。

1 958年初春，时任北京市市长彭真到石钢视察工

作。当彭真询问到铁矿资源时，时任石钢厂长的周冠

五指着铁矿资源概图上的滦县、迁安区域说： “这是

个好地方。这儿的资源勘探刚刚开始。”

1958年5月28日，朱德来石钢参加烧结扩建工

程开工典礼。石钢汇报了当时掌握到的矿山储量情况：

“6个铁矿蕴藏14亿多吨，够一个年产500万吨企业

用1 00年。”朱德高兴地说： “好啊，很好!你们敢

干不敢干，有没有信心?”石钢领导回答： “我们很

想完成这个光荣艰巨的任务。”朱德连连鼓励石钢要

建设自己的矿山，对矿山的发展倾注了深切的关怀和

期望。

l958年6月24日，石钢成立滦县铁矿。l 08名

石钢人胸怀振兴钢铁、产业报国的梦想，来到冀东大地，

在这片亘古荒原安营扎寨，并从周边7个县招收2000

多名工人，拉开了大打矿山之仗的序幕。

古老的山峦不再沉寂。红旗招展，人喊马嘶，逢

山开路，遇水架桥，通路、通水、通电，一场场建设

施工大会战的号角激荡在滦河两岸。

1 958年9月1日，朱德再到石钢视察时，反复询

问“冀东的铁矿明年可以生产多少矿?” “磁选后含

铁量多少?” “运输问题怎么解决?”等等。朱德对

矿山建设的关注和希望，更坚定了石钢开发矿业的信

心。

1 960年9月1 0日，大石河采场出矿了!

一辆辆满载精矿粉的汽车开往北京，石钢高炉第

一次吃上了自己矿山生产的“粮食”，结束了有铁无

矿的历史。

周恩来： “苜钢要为苜”

周总理十分关心石钢的建设和发展，曾多次莅临

石钢，了解和指导工厂的生产建设、企业管理和职工

的生活福利等工作，还深入到生产现场、家属区看望

工人和冢属。

1 957年9月8日，周恩来总理到石钢视察了长达

五个多小时。先是谈到了石钢扩建问题，之后，周总

理又询问矿石来源。当听说石钢所用的矿石分别来自

河北龙烟、山东金岭和利国、南京凤凰山及海南石碌

等多个地方时，立即追问： “为什么要用这么杂、这

么远的矿?”石钢领导回答说： “这是冶金部为了平

衡各厂的原料，好坏搭配。”周总理说： “这样看起

来像分配公平了，但国家吃了亏，多花许多运费。”

石钢领导补充说： “有些不好的矿集中到一个厂用，

对生产影响比较大。”周总理又说： “当然，集中到

一个厂炼不出铁是不行的，但总可以设想，矿石的分

配应该有个幅度。”周总理的一番话，道出了为国当

家理财的一片苦心，激励石钢领导尽快建设自有矿山

的决心，为石钢稳产和扩建提供原料保障。

即使在文化大革命那个动荡的年代，周总理依然

关心首钢的矿山建设。

1970年6月8日，周总理在接见全国重点钢铁企业

座谈会全体代表时，详细询问了首钢矿山的建设情况。

当时参加会议的矿山代表刘永涛回忆：当时，首

钢一共去了7位代表，矿山就我一个。会议结束时，

说要再开个集体会，我们就在大厅等待。周总理、粟裕、

李先念等领导都去了。总理手里拿着四页参会人员名

单，第一个问的就是首钢，又叫到了我的名。我站起来，

当时还挺紧张的。总理很和蔼，问“你多大了，哪里人啊，

从哪儿毕业啊，什么时候到矿山的?”我一一作答。

总理又问， “你们现在生产怎么样，还有什么困难没

有?”我就说我们精矿都需要向北京运输，但运输比

较紧张。当时总理就说， “迁安的铁矿建设要加紧进

行，可以再搞一条铁路嘛，地方、国家一起上，把铁

路修起来运输就不紧张了嘛。”在座谈中，周总理还

鼓励首钢代表说，“首钢嘛!是首都的钢厂，即然是首．

就要带头。”

为落实周总理在接见全国重点钢铁企业座谈会上

的指示精神，1970年7月1 6日，国家计委、国家建

委、冶金部、铁道部、一机部、物资部、北京市会同
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首钢公司领导召开了“关于首钢迁安铁矿会战工程落

实会议”，对矿区水厂会战所需设备问题、矿区建设

投资及周总理提到的铁路等问题达成一致。7月18日

23点连夜向迁安铁矿来电， “按批示一一承办，如项

落实，确保按期完成⋯⋯”

周总理的关心为首钢矿山建设解决了大问题=

1975年12月为首钢运输精矿粉的北京通县至坨子头

站(现滦县站)铁路建成通车。

“首钢为首”，这是共和国总理在那个艰难岁月

对首钢人的期盼和重托，也是首钢人艰苦创业永向前

的巨大动力。

李先愈： “要发动群众，手瘩技术革新”

1970年l 1月5日一6目，李先念副总理来到首

钢迁安矿区视察工作。李先念一行先后参观了水厂、

二马采区、大石河选厂和尾矿坝，对矿山建设给予了

赞誉，并召开现场座谈会。

在这次座谈上，李先念详细同汇报工作的首钢领

导了解矿山生产建设情况。李先念副总理说到： “你

们首先要搞采矿。要发动群众，大家想办法，搞技术

革新。矿区工作总的是好的，但要好上加好，把群众

发动起来，加速建设。 “李先念副总理到达唐山后，

对矿区的工作又做出指示，要求水厂铁矿加快进行。

之后，首钢矿山公司在精料方针上不断寻求突破，

挖掘现有流程、设备和操作潜力，并采用国内外新技术、

新工艺对选厂技术改造。围绕提高铁精矿品位、金属

回收率、球磨机台时效率这三个关键问题，大搞技术

革新，把生产建设切实转到“质量第一”的轨道上来：

1 973年1 0月，原冶金部矿山司在首钢矿山召开

了冶金矿山精矿质量工作会。会上，首钢矿山公司根

据冶金部提出的精料方针，提出了精矿品位达到65％、

金属回收率达到82％的目标，这在与会厂矿中引起了

很大的反响。矿山公司成为当时冶金矿山选矿系统推

广精料方针的领头雁。

1975年，首钢矿山公司率先在国内进行了大石河

铁矿选矿厂全厂l 1个系列的细筛自循环再磨新工艺的

流程改造。大石河选矿厂的精矿品位节节攀升，1978

年精矿品位达到67．26％，1979年达到67．66％，1980年

达到68．51％。此后，到90年代中期精矿品位一直保持

在68名一68．5％的国内领先、国际先进的水平。 “细筛

再磨工艺”被冶金部列为1978年至1980年新技术推

广项目。细筛再磨自循环技术先后获得国家发明三等

奖、国家科技进步二等奖。北京市经委授予矿山公司“技

术革新先进集体”称号。

：鲁舍企业乏亿◎ 2017年第1朝

1 978年9月22日，矿山公司给李先念副总理写

了一封信，汇报迁安矿区的建设实现了高速发展，精

矿品位进入了世界先进行列，以及攻关创新及管理整

顿情况。

1 979年9月8曰，在全国第二次质量月电视广播

大会上，李先念副总理亲手将“矿山铁精矿”全国优

质产品金质奖章颁发给首钢矿山公司，这是首钢乃至

冶金行业获得的第一块质量金牌。

宋卒：志进一线唠家常

党的十一届三中全会，开创了我国社会主义建设

事业的新时期：为了改变计划经济体制对国有企业统

得过死的弊端，国家开始对国有企业管理体制进行改

革。首钢主动承担起经济体制改革试点的任务，率先

在国有大中型企业中实行责、权、利相结合，包、保、

核到人，国家、企业、职工三者利益相一致的工业经

济责任制(首钢承包制)。首钢矿区的经营管理发生

了深刻的变化，1 984年，首铜矿山公司提前实现国家

制定的1985年精矿粉目标，采选工人劳动效率达到

722吨／人月，在全国同类型矿山居首。冶金部在首钢

矿山召开全国冶金矿山经济效益剖析会议，全面推广

矿山的改革和管理经验j

1 984年l 1月9日，时国务委员兼国家计委主任

宋平一行到首钢矿山公司一线视察。宋平来到水厂铁

矿南山采场、金属结构厂等，走进工人中间，问生产

建设情况，问职工生活情况，亲切地和大家唠家常。

党和国家领导人对首钢矿山的关注和支持，让首

钢矿山人始终充满自信、动力和信仰j不忘初心，牢

记使命，发奋图强，为实现中华民族伟大复兴中国梦

而努力奋斗!
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